

HERALDO ALAVÉS

NO XXI.—Número 8277 Teléfono núm. 96 Vitoria, Viernes 7 de Octubre de 1921 Apartado de Correos núm. 14 FRANQUEO CONCERTADO

NUESTRAS CRÓNICAS DE LA GUERRA

TRÁGICO DESFILE

De nuestro redactor

El enemigo se defiende bravo pero eficazmente en el alto en que está situada la estación de Segangan. El fuego de nuestras baterías, las ametralladoras y los fusiles de los batallones, Regulares e infantes Legionarios, de Wad-Ras y Castilla, que atacan en los flancos de vanguardia, hacen retroceder en las desmoralizadas filas re-

Tras de nosotros, en la carretera de Nador a Segangan, están las ambulancias de Sanidad. A nuestro lado, como en una interminable procesión, pasan los camilleros, conduciendo a los soldados, jefes y oficiales, que han sido heridos en el avance. El primero que hemos visto es un soldado de Infantería, que tiene una horrenda herida en la frente. —Muerto?—interrogamos. —Muerto, no, pero... Comprendemos el doloroso significado de la contestación incompleta. Pasan más heridos. En la cabeza, en el vientre en las piernas. Estos vienen contentos, fumando y charlando con los

camilleros. Son los «heridos de suerte», según la fraseología militar. Con un mes de hospital—a veces con quince días—y otro de convalecencia están nuevamente listos para el combate. Este otro que traen ahora muerto, es un capitán de Infantería. Tiene un balazo en el corazón. Los que acompañan a aquel cuerpo joven, sin vida, caminan tristemente. Un oficial joven, casi un niño, llora silenciosamente. Era el muerto el mejor capitán del regimiento.

Compasivo y valiente hasta la exageración, gran admirador del soldado, que no bastan a menguar lo más mínimo su valor, todas las dolorosas penalidades de la campaña. Lleva desabrochada la guerrera,— seguimos hablando del infortunado capitán—el pecho ensangrentado, y sobre la ancha herida, el escapulario del Carmen, como un sudario piadoso. Sigue el desfile. Los heridos de hoy, han sido en su mayoría, heridos de

suerte. Heridos en las piernas, en los brazos, en las manos. Hay un soldado que tiene cinco balazos. Dos en una pierna, dos en la mano derecha y uno en el antebrazo. Le felicitamos porque según el médico, no es de gravedad, ninguna de las cinco heridas. —Pero me han dejado hecho una criaba... exclama, Antes de emprender nuevamente la marcha traen a un soldado muerto. Está horriblemente mutilado. Una granada, mal cargada, hizo explosión antes de tiempo, y le destruyó la cabeza y el hombro izquierdo. Nos vamos acercando a Segangan; a lo lejos, como las estaciones de un do-

loroso calvario, vemos el trágico desfile de muertos y heridos que parec; no acabarse nunca. Trueno el cañón, tabletea incansable la ametralladora, y el aeroplano, audaz conquistador del aire, arroja sobre los poblados enemigos bombas explosivas que al caer hacen ¡Bum! ¡Bum! ¡Bum! cual si fueran campanas que tocasen a muerto. PEDRO BARRON. A mi regreso de Segangan 2-10-1921.

Mermeladas Trevijano son el postre más fino y digestivo.

DESDE EL VILLAR

La carretera de Laguardia a Labraza

Un acto, que denota los sentimientos nobles y grandes que honran a esta villa, tuvo lugar el domingo en los salones de la casa Consistorial, convocado por el Ayuntamiento. Allí vimos reunido al Ayuntamiento en pleno, junta directiva del Sindicato, señor Párroco, los ricos propietarios, don Aquilino Franco, exdiputado provincial, don Manuel María Goya, don Manuel Irazu y varios vecinos prudentes de la villa, cuyos nombres se omiten por no extender la crónica. Hizo uso de la palabra nuestro amado Párroco, manifestando el objeto de la reunión, que no era otro, que el dar cuenta de sus gestiones iniciadas en pro del proyecto de la carretera de Laguardia al empalme de la de Labraza a Oyón, comunicando a las villas de El Villar, Cripán, Lanciego, Viñaspre, Vélez, Barriobusto y Labraza, alejadas de toda convivencia y relaciones, a pesar de su proximidad, por lo que el terreno tortuoso del terreno. Expresó de un modo sencillo y familiar la necesidad de tener una reunión en un punto dado; todos los pueblos interesados, siendo señalado, después de amplias y concienzudas deliberaciones, el pueblo de Vélez por ser más céntrico y seguidamente rogó a las dos entidades, Ayuntamiento y Sindicato, que cursaran convocatorias a sus similares corporaciones para celebrar la tal reunión con la premura y urgencia posibles, con el fin de elevar una instancia firmada por los elementos más valiosos de todos los pueblos citados.

vés, reunión que se celebrara el domingo próximo a las diez de la mañana.

Viajes

Han llegado a esta villa a pasar algún día entre nosotros don Juan Onagoitia anterior párroco y su sobrina Natividad. También está entre nosotros la viuda del bizarro capitán don Luis Lacy muerto gloriosamente en el desastre de Anual, por cuya alma se celebrarán mañana en la parroquia solemnes sufrágios.

La cosecha

Estos días empieza la vendimia, que se hará por desgracia en breves días. Apesar de las buenas cualidades de la uva y de su escasez en toda la Rioja, como en las demás comarcas vinícolas, no se nota actividad en la compra de la uva y el precio no es más que mediano; por lo que es de creer, se hará todo vino supuesto que lagos, cubas y demás enseres no escasean en el pueblo y más que el comercio del vino se anima y cotiza a mayores precios. Elvillar 4 de Octubre de 1921.

EL CORRESPONSAL.

Soy andante caballero y hoy he escrito mi [oriflama, he arrancado a la panoplia mi tizona y es- [paldar y saltando a la palestra voy relando así a la [ama: «¡Es de izquierda el chocolate por su aroma [sin igual!»

El toro por los cuernos

Hay generales de salón que tienen objetivos populares, en los que figuran nombres conocidos y ocupan pueblos y posiciones conocidas. Hay generales militares que buscan la derrota material y moral del enemigo. En este caso está Berenguer. Abandonando de momento la toma de Zeláun y Monte Arruit, que hubieran sido gratamente acogidas, pero que por su facilidad no hubieran quebrantado al enemigo, fué a batir a la jarka enemiga buscándola en terreno abrupto, verdadera trinchera natural, en las montañas donde se había hecho fuerte. Hoy, la operación de Atlaten era la piedra de toque que demostraría si se había conseguido batir moralmente a la jarka, causarla fuertes daños. En efecto: el enemigo combatió en escaso número; se desanimó desde lejos, huyendo; cuando el domingo, como gráficamente me decía Mola, la jarka era como los piojos, había que ir arrancan-

do uno a uno de donde se habían pegado. Así, pues, la situación ha cambiado radicalmente. Del enemigo enorgullecido y feroz que creía en su superioridad, por las facilidades encontradas en sus éxitos de julio, ha pasado a ser un enemigo que se desorganiza y huye cada cual a su cabila. Los que resisten lo hacen sin obstinación. Además, tenemos la ventaja de que el Gurrugú queda envuelto. Sólo hay que ocuparlo. La plaza, asegurada y tranquila está. En sus alrededores se encuentran innumerables posiciones. Otra nueva ventaja es la moral de las tropas españolas. Hay que ver cómo están los soldados de «farrucos» después del combate del domingo, durante el cual, en diez kilómetros, vieron más de doscientos cadáveres moros, y de saber que en dos días se les han hecho más de

dos mil bajas. Hay que ver esos batallones, compuestos en más de la mitad por señoritos que ha endurecido la guerra, valerosos, manejando el cuchillo-bayoneta, prefiriendo lanzarse al asalto, aunque haya mayor peligro que batir lentamente con fuego... He visto heridos de granada por asaltar antes de que dieran la orden. Gente que ha asaltado colinas como la de Sebt, tomada por el Rey, Wad-Rás, muchachos madrileños, que treparon por una colina de más de trescientos metros, casi perpendicular, queriendo rivalizar con el Tercio y los Regulares, diciendo que «qué es eso de tantos bombos», que «aquí también hay tigras». Con un ejército con esa moral creo que la lucha será dura todavía por el terreno; pero el avance será más rápido de lo que estaba previsto. Ese ha sido el resultado de coger al toro por los cuernos.—Tomás Borrás.

NUEVO TEATRO

Mañana sábado grandes sesiones de cinematógrafo a las 7 menos cuarto y 10 menos cuarto EL CIGARRILLO comedia en 4 partes por Signoret y Andree Brabant. Décimo y último episodio de la novela cinematográfica PARIS MISTERIOSO

FIESTA CULTA

Mil pesetas para nuestros soldados

El pueblo de Peñacerrada cerró el día 4, con broche magnífico, las fiestas celebradas en honor de su excelsa Patrona la Virgen del Rosario, procediendo a la inauguración del nuevo local para la Escuela nacional. Después de solemne misa celebrada en la hermosa iglesia parroquial se procedió—entre músicas, cohetes y cánticos—a bendecir el magnífico edificio escolar construido, engalanado al efecto, y a entronizar en él el Sacratísimo Corazón de Jesús. Acto seguido dióse comienzo a la fiesta de inauguración oficial. Los niños de la escuela entonaron, dirigidos por su ilustrado maestro señor Garrido, una canción patriótica, que fué seguida de dos recitaciones alusivas hechas por un niño y una niña. Tomó después la palabra don Luis Eusebio Lopez, en representación del ilustrísimo señor Delegado Regio de primera enseñanza, y expuso la adhesión de su representado, y del Magisterio Alavés al acto que se verificaba y alabó, con justas frases, la obra que el pueblo de Peñacerrada había realizado construyendo el edificio que se inauguraba. Don Pedro Suso, culto vecino, habló a continuación haciendo presente que el pueblo seguirá laborando cuanto pudiera en beneficio de la educación de la infancia. Y pusieron remate al acto, el señor Azpeurrutia, Inspector Jefe de primera enseñanza, de Alava, que pronunció

una interesantísima y práctica conferencia sobre el tema «Educación preescolar» y declaró inaugurado el local, y el Himno a la Bandera entonado por todos los niños, que fué escuchado de pie por todos los asistentes. Terminó la fiesta celebrándose después de la comida una rifa a beneficio de los soldados que luchan en Marruecos, lográndose entre venta de juguetes y donativos recaudar casi 1000 pesetas. Un aplauso sincero merece el pueblo de Peñacerrada por su fiesta de cultura, religión y patriotismo.

Isasia—Joyerero Dato 24

Sortijas y pendientes oro ley 18 kilates con diamantes legítimos desde 30 pesetas. Bolsos oro ley 18 kilates desde 500 pesetas. Sellos oro ley a precios baratísimos. Relojes de bolsillo los de 22 pesetas a 14. Sortijas-alanzas chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50. Cadenas plata ley maciza para medalla mitad de su verdadero precio. Medallas plata de ley las de 3'50 a 2 pesetas. Gemelos plata los de 4 pesetas a 2'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Despertadores, los de 14 pesetas a 9'50. Cadenas oro ley, macizas, para medallas, las de 28 pesetas a 19.

Liquidación verdad Últimos días de venta

Nota: arreglos de relojes a precios económicos.

Caja de Ahorros Provincial de Navarra

Se abre concurso para proveer la plaza de subdirector interino de la Caja de Ahorros de Navarra por término de ocho días que finalizarán el 12 del actual con el sueldo anual de ocho mil pesetas. Todos aquellos que se conceptúan con méritos para solicitar esa plaza, presentarán sus solicitudes en la excelentísima Diputación que es el domicilio accidental de la Caja.

Vendo

o hipoteco, magnífica finca en Miranda de 7 000 m.², con casa nueva 200 árboles frutales, etc. Bilbao, Villarias, 10 Agencia.

DENTADURAS

Construcción perfecta y económica.—Extracciones con anestesia. Consulta de 10 a 1 OÑA.—Médico Dentista 8 Prudencio, 28, 3.º (frente al Nuevo Teatro

Pendientes y sortijas oro de ley 18 kilates, con diamantes legítimos, desde 30 pts.

Pulsera tango novedad, con zafiros y amatistas, eforzadas en oro contrastado, las de 30 pesetas a 17; sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50; pendientes y sortijas y otras alhajas propias para regalos, desde 2 pesetas.

Cadenitas oro ley macizo 18 kilates, para medallas, las de 28 pesetas a 19; Sellos macizos oro ley 18 kilates, desde 35 pesetas. Relojes de bolsillo, los de 22 pesetas a 14 pesetas.

Sellos chapados en oro para señorita y caballero, los de 8 pesetas a 4'50; sortijas alianzas oro ley 18 kilates desde 14 pesetas. Relojes pulsera los de 25 pesetas a 17. Bolsos oro ley 18 kilates desde 500 pesetas.

Ultimos días de venta Dato, 24, Isasia-Joyerero Liquidación verdad

